

# EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año 11

Lunes 23 de Abril de 1900

Núm. 190

## Actualidades

El Sr. Alzola ha contestado al Sr. Gasset aceptando la dirección de Obras públicas del nuevo ministerio y hoy habrá tomado posesión.

Vuelve á hablarse de combinación de gobernadores y algunos periódicos de Madrid aseguran que ahora va de veras y que en esta misma semana se ocuparán de ella los señores Silvela y Dato.

Está acordado el nombramiento del Sr. Bugallal para la Subsecretaría del ministerio de Hacienda, y la del Sr. Apariciopara la del de Gobernación.

El Sr. Marqués de Lema aceptará la del de Gracia y Justicia, aunque otra cosa hayan dicho los periódicos de oposición.

El Gobierno no se ha ocupado, ni por ahora se ocupará, de la reunión de Cortes.

En estos días se ha dicho que volverían á reunirse en Junio, pero por autorizada versión no resulta esto exacto.

El proyecto es convocarlas para Octubre, destinando los tres meses del año á la discusión del presupuesto, que no será tan larga como la del vigente, puesto que sólo serán objeto de debate las variaciones que se presenten en cada servicio.

## La FERIA de la Salud

### Exposición de ganados

Anteayer tarde se reunieron en el Ayuntamiento, convocados por el señor Alcalde, el presidente de la Diputación señor Escamilla, el vicepresidente de la Comisión provincial señor Lora Daza, los vocales del Consejo de Agricultura señores Delegado de Hacienda, Aparicio Marin y Caro; los de la Comisión especial de feria señores Junguito, Barrionuevo y Bejo con otros señores concejales; el presidente de la Junta de festejos y el de la Hermandad de Labradores con objeto de ocuparse de llevar á cabo, en los días de la próxima feria de la Salud un Certamen pecuario provincial.

Reconocido por todos lo beneficioso del pensamiento, acordóse unánimemente que podía y debía realizarse en los días de la próxima feria de la Salud la Exposición de ganados, para lo cual ofrecieron su concurso, en nombre de la Excm. Diputación, los señores Escamilla y Lora Daza; en el del Ayuntamiento el señor Conde de Portillo, y en el de la Junta de festejos su Presidente.

Después de emitirse varias opiniones acerca de la forma de activar los trabajos inherentes á la convocatoria del concurso, resolvióse que una comisión ejecutiva, compuesta del señor Alcalde, tres señores diputados provinciales, tres vocales de la Junta de Agricultura, con los presidentes de la Cámara Agrícola y de la Junta de festejos y el secretario de referido Consejo de Agricultura, se ocupen sin levantar mano desde hoy de todo lo concerniente al acto que intenta celebrarse, y que se

realizará con la mayor lucidez para que responda á la importancia de su objeto.

### Certamen musical

Para tomar parte en el mismo se ha inscrito la notable banda de música de Ingenieros agregada al Segundo Regimiento de Zapadores Minadores, de guarnición en Madrid.

## Declaraciones de los contribuyentes

Son muchos los contribuyentes que en distintas provincias solicitan acogerse á los beneficios que les concede la ley de Presupuestos vigente.

Las ventajas que concede dicha ley sustancialmente consisten en no tener que pagar multas ni recargos el contribuyente que por error, ignorancia ó cualquiera otra causa no hubiere declarado el total de su riqueza ó industria, y la declare ahora, debiendo solamente tributar desde el día en que haga la declaración.

La acción investigadora estará en suspenso durante tres meses para que todos se coloquen en condiciones legales. El rigor vendrá cuando transcurra dicho plazo, pues después del amplio perdón concedido no habrá nada que disculpe el empeño en defraudar los intereses del Tesoro.

## De Instrucción pública

Se ha dispuesto por la superioridad que los expedientes que se instruyan con motivo de concesión de licencias é interinidades á los maestros, sean tramitados y resueltos por la Junta de Patronato general de párvulos, encomendando los demás servicios que ocasione la provisión de escuelas de esta clase, sustituciones, etc., á los respectivos rectorados y demás autoridades de la enseñanza que deben intervenir en su tramitación.

Con arreglo á la nueva ley del Timbre, los derechos de los títulos de maestro serán los siguientes:

Maestro de primera enseñanza superior.  
Derechos de timbre (en papel de pagos al Estado), 80 pesetas.  
Idem de timbre (en idem id.), 25 pesetas.  
Idem de expedición (en idem id.), 5 pesetas.  
Póliza y solicitud, 3 idem.  
Timbres móviles, 0,30 idem.  
Total, 113,30 pesetas.  
Los títulos de maestros elementales costarán en total, 103,30 pesetas.

Los títulos de licenciado en Derecho cuestan, según la nueva ley, 811,30 pesetas.

Los títulos de notario, 259,30 pesetas.

Y los de bachiller, cuestan, 88,10 pesetas.

Ha sido nombrado maestro en propiedad de la escuela pública elemental de niños de Castro del Río don Lorenzo Ruiz Pozuelo.

## Inglés y boers

(Del Herald)

Londres 22.

Continúa la confusión y las contradicciones en las noticias que se reciben acerca de las operaciones de la guerra,

particularmente en la parte sur y este del Estado libre.

Un telegrama expedido ayer en Mazeru, y recibido esta madrugada, asegura, contra lo que han pretendido otros despachos de estos últimos días, que la población de Wepener continúa cercada por los boers, no siendo exacto que éstos se hayan retirado.

Agrega el telegrama que se había oído fuerte cañoneo en Dewetsdorp, y que los boers van concentrando fuerzas en dirección á dicho punto, donde parece inminente una batalla.

Según despacho de Dublin, la reina Victoria ha pasado revista á las tropas de la capital de Irlanda en el Phoenix-Park.

No hubo incidente alguno digno de mención.

París 20.

El corresponsal del New York Herald, en Berlín, cree que los comisionados boers no irán á la capital de Prusia, porque después de la entrevista del emperador Guillermo con el príncipe de Gales en Altona la visita de dichos comisionados resultaría completamente inútil.

Inglatera, según el corresponsal, puede estar segura de que ninguna potencia intervendrá en el conflicto angloboer.

Londres 22.

Un despacho de Bloemfontein, fecha 20, dice que los boers continúan hostigando sin cesar á las fuerzas inglesas que se hallan ocupando posiciones al norte de Glen.

La Unión de tenedores franceses de acciones de minas del Transvaal, de la cual es presidente M. Paul Leroy-Beaulieu, dirigió á fines del mes pasado una carta al doctor Leyds, ministro de la República sudafricana en Europa, con respecto á la situación de las minas de oro durante la guerra.

La carta expresaba que habían circulado rumores de que las minas de oro iban á ser destruidas, añadiendo que la Unión no les daba crédito, porque perjudicaría los intereses de tenedores franceses, que no tienen ninguna responsabilidad por la guerra.

El doctor Leyds ha contestado á la carta de Beaulieu en los siguientes términos:

"Me informáis respecto de la inquietud de los tenedores franceses por lo que se refiere al porvenir de las minas de oro del Transvaal.

Aunque el drama que se está desarrollando en el sur de Africa dé ancho campo á la ansiedad, creo sinceramente que nadie debe entregarse demasiado á los rumores y á las conjeturas contra una nación que tantas pruebas ha dado de su justicia y de su probidad.

Sin embargo, en estos momentos se justifican en cierta manera los temores que puedan abrigarse, por la exasperación que en el Transvaal produce la conducta de Inglaterra.

En el carácter boer no hay, ciertamente, espíritu de destrucción ó vandalismo, y por el contrario, el respeto á la propiedad de los demás es una de sus más salientes cualidades.

Pero si, lo que ahora no se espera ni se prevé, la defensa nacional exige de nosotros el penoso sacrificio de la destrucción parcial ó total de las minas, sólo será esto ejecutado por los boers en el caso de que se vean obligados á ello por circunstancias de fuerza mayor.

Creo sinceramente que el curso de los sucesos no obligará á emplear resortes tan extremados."

Londres 22

Un despacho de Boshof, fecha de hoy, da cuenta de que ayer al mediodía se dió orden á la columna mandada por el general Methuen, que estaba en Swartzkonfontein, de que regresase á Boshof.

El convoy formado por la misma ocupaba seis millas de longitud cuando su retaguardia fué atacada por los boers en número de 2.000.

La columna inglesa consiguió tenerles á respetuosa distancia y causarles bajas, que han debido ser muy considerables.

Londres 22

Un despacho de Boshof, fecha de hoy, da cuenta de que ayer al mediodía se dió orden á la columna mandada por el general Methuen, que estaba en Swartzkonfontein, de que regresase á Boshof.

El convoy formado por la misma ocupaba seis millas de longitud cuando su retaguardia fué atacada por los boers en número de 2.000.

La columna inglesa consiguió tenerles á respetuosa distancia y causarles bajas, que han debido ser muy considerables.

## La feria de Sevilla

Ha concluido con la misma animación que comenzó.

En cuanto al éxito del mercado, ha sido bueno, vendiéndose por regla general á precios altos.

El ganado de cerda se vendió á 50 y 52 reales arroba; el cabrío de 30 á 35 pesetas cabeza.

La casa de Ibarra ha vendido primales á 57 pesetas, equivalente á 54 reales arroba; carneros, á 250 reales; borregos de desecho, á 60 reales; yeguas viejas, á 289 pesetas; una mula de dos años, en 4.500 reales, y otra de un año en 2.200.

Las ovejas merinas se han vendido de 20 pesetas en adelante, hasta llegar á pagar cinco duros por cabeza; las cabras granadinas de 40 á 50 ejemplar, viéndose muy pocas en el mercado, las marismeñas de 4 á 5 pesos.

Lo más solicitado fué el ganado de labor. Se buscó con verdadero empeño, por la esperanza de una buena cosecha.

Las vacas para el Matadero á 5 reales kilo, y á seis el de borrego.

Los valencianos, portugueses y murcianos han adquirido gran número de yeguas y potros cerreros.

De ganado de lujo se han hecho buenas ventas quedando por cerrar algunos tratos.

Los Guerreros han vendido dos troncos de caballos á 7.000 y 8.000 pesetas, y 28 yeguas á precios muy elevados.

## AGRICULTURA

Cosecha de cereales.—La plaga de langosta.

En las comarcas donde las lluvias tenían la tierra con suficiente humedad, puede decirse sin hipérbole que estos días de calor las plantas se han visto crecer; pero las provincias castigadas por la sequía se ven, con el cambio de temperatura, en situación muy comprometida.

Si en lo que resta de Abril y durante Mayo las lluvias alternan con los días de calor, el año agrícola será más que regular en la Península.

La situación de los mercados nacionales de cereales sigue siendo de gran calma.

Ya hemos hecho notar que todos los años las existencias de trigo quedan á última hora en manos de los propietarios acandalados y de los acaparadores, que resisten la baja en los precios hasta que adquieren en firme convencimiento de que no hay más remedio que ceder.

La importación de trigos americanos ha sido grande, y las existencias de la producción nacional son de más importancia de lo que generalmente se cree, obediendo á estas causas y á la incer-

tidumbre que aun existe respecto al resultado probable de la próxima cosecha el estado anormal por que pasa el mercado nacional de cereales.

La nota optimista de los fabricantes de harinas no tienen fundamento serio, y los extremados pesimismos de los acaparadores no deben calificarse más que de recursos estratégicos para sacar el mayor provecho posible de la Incha o comercial.

Muy pesimistas son las noticias que de las provincias invadidas por la plaga de langosta se reciben estos días en los Centros oficiales.

El mosquito se presenta en mayor cantidad y en muchos más términos municipales de lo que se esperaba, siendo estos datos una prueba inequívoca de que las Juntas locales no hicieron la demarcación de terrenos infestados en ocasión oportuna y con la necesaria diligencia.

Los ingenieros agrónomos y peritos agrícolas no se han concedido momento de reposo; pero la denuncia de terrenos, si se desaprovechan los días en que la langosta hace el desove, no es después tarea realizable el indagar donde hay canuto.

Un deber de justicia exige que repitamos que este año la Dirección de Agricultura está haciendo esfuerzos supremos para impedir que la langosta cause grande estragos, y con razón pueden en dicho Centro declinar todo género de responsabilidades, pues á pesar de haber mandado á provincias numeroso é inteligente personal facultativo y muchos miles de cajas de gasolina, la plaga lleva la desolación y la ruina por la Mancha, Extremadura y Andalucía.

Los labradores que tienen en buenas condiciones las plantaciones de cereales, se manifiestan muy preocupados en vista de que la terrible plaga está en camino de matar todas las esperanzas, aniquilando las cosechas pendientes.

Repetimos una vez más que en estas cuestiones de interés general los esfuerzos de los Centros oficiales resultarán siempre baldíos, si la iniciativa privada no los secundará con decisión y buen deseo.

Rivas Moreno.



### Batalla de Villalar

23 de Abril de 1521

Las rivalidades que surgieron entre los jefes y procuradores de los comuneros de Castilla, unidas al desacierto que cometieron al desposeer del mando de las tropas al inmortal Padilla, para dárselo al primogénito del conde de Ureña, provocaron muchas discordias entre los amantes de la libertad, resultando de esto que se apagase un tanto el noble espíritu que les animaba y que se registraran algunas deserciones, todo lo cual, como era lógico, redundaba en favor de Carlos V.

Por consecuencia de graves faltas que su impericia militar le hizo cometer, el heredero de Ureña tuvo que dejar el mando del ejército de las Comunidades, sucediéndole en el quien nunca debió abandonarlo, D. Juan de Padilla.

Este hizo titánicos esfuerzos para reorganizar sus tropas; pero todo fué inútil; aunque logró algo, no fué tanto como era preciso para hacer frente, con fuerzas aproximadas, á las tropas imperiales, lo cual no desconocía Padilla, y

eso fué lo que le hizo abandonar á Torrelova- ton, villa que días antes tomó por asalto y marchar hacia Toro, al ser notificado de que el conde de Haro, con numerosa y lucida hueste mar- chaba en busca de los comuneros.

Los propósitos de Padilla eran poner en condiciones de defensa la ciudad de Toro y hacerse fuerte en ella; pero su mala estrella hizo que sus nobles planes fracasaran por completo.

En las primeras horas del día 23 de Abril de 1521, en medio de una lluvia que calaba la tropa y convertía en in- mensos charcos y lozales los caminos y sembrados, Padilla con toda su gente abandonó á Torrelova- ton, no obstante ser punto menos que imposible machar por aquellos inundados campos.

Tan luego el de Haro, que no se ha- llaba lejos de Torrelova- ton, conoció el movimiento de los comuneros y sus propósitos, envió en persecución de ellos á la caballería (2.000 y pico de ginetes) y él siguió igual camino más lentamente con los infantes y la arti- llería.

A causa del mal estado de los cami- nos y de la persistente lluvia que caía, la marcha de los comuneros era muy lenta, por lo que no tardaron en ser alcanzados por la caballería imperial.

En los campos de Villalar verificóse el encuentro, desde los primeros ins- tantes adverso para los comuneros. Acometidos estos con ímpetu por los ginetes enemigos se desordenaron com- pletamente. Al ver tan tremenda catás- trofe, Padilla trató de ordenar sus hues- tes; más todo imposible; entonces él, puesto al frente de cinco ginetes que le obedecían, espoleó su caballo y aco- metió rudamente á las gentes de Haro.

—No permita Dios—exclamó el bra- vo comunero al arremeter á sus contra- rios—digan en Toledo ni Valladolid las mujeres, que traje sus hijos y espo- sos á la matanza, y que yo me salvé huyendo.

Los imperiales salieron al encuentro de los seis valientes que de modo tal probaban el temple de sus corazones, dejando á los seis heridos y á casi todos desmontados.

Por segunda vez acometió Padilla á sus enemigos, siendo también herido; pero con tan mala fortuna que quedó desmontado, por lo que no tuvo más remedio que rendirse.

Con él fueron hechos prisioneros los capitanes Bravo y Maldonado, compa- ñeros de suplicio pocos días después en la plaza de Villalar.

## JUNTA PERMANENTE DE FESTEJOS

Suscripción abierta para favorecer el engrandecimiento de la próxima fé- ria de Nuestra Señora de la Salud.

Donantes	Pesetas.	Cts.
Empresa de Alumbrado por gas.	250	00
D. José Cantarero Martín.	10	00
Sres. Mercé y Armet.	125	00
" Aguilera, Martínez y Bravo.	125	00
D. Patricio Marín.	50	00
Sres. Sánchez Hermanos.	50	00
D. Juan Ogazón.	50	00
" Galo Hernández.	50	00
Sres. Martínez y Rodríguez.	50	00
D. Aurelio Carrilló.	50	00
" Benigno Iñiguez.	50	00
" Nicolás Guirao.	50	00
" Manuel García Leira.	25	00
Sres. López y Navarro.	50	00
" Céspedes y González.	50	00
D. Juan de la Cuesta.	25	00
" Martínez Moreno Moral.	10	00
Sobrino de Diego Soto.	10	00
D. Luis Castany.	10	00
" Francisco Sánchez Gama.	45	00
" Rafael González Ripoll.	25	00
" Enrique Salinas.	30	00
" Hermán Piaget.	30	00
Sres. Castelló y Costi.	30	00
D. Manuel Enriquez y En- riques.	50	00
	9.214	39

(Se continuará.)

Córdoba 20 de Abril de 1900.—El Presidente, Juan Tején.

## FRUSLERÍAS

Voy á hablaros de una *toilette de di- ner*. Es muy bonita, y tiene la ventaja de servir del mismo modo á las delga- das que á las gruesas.

Sungo que acertaré. Es de crespón de China negro con entredoses de Chan- tilly, negros también, á los cuales sir- ven de vistoso fondo otras tantas cin- tas de raso color turquesa.

Adorna la falda una especie de de- lantal de muselina de seda *gaufrée*, ne- gra, sobre viso turquesa, igualmente; el corpiño es de muselina de seda, como el delantero, y lleva tirantes y cintu- rón de terciopelo negro.

Este, siempre presuntuoso, ostenta hebilla de oro cincelado.

Seguidme en semejantes explicacio- nes y en pocos minutos os hallareis en- teradas de que "en clase, de *toilette* para teatro es muy vistosa y elegante también, una de raso color naranja con gasa de muselina de seda blanca enci- ma, cubriendo toda la falda.

El corpiño es de encaje, así como las mangas.

Por supuesto, este traje requiere una platea en teatro de primer orden. (Bue- no).

Seguid la ruta que yo ¡ay misera de mí, ay infeliz! continúo indicándoos, y llegaremos á presencia de un traje de *soirée* para señorita ó señora joven; tra- je ideal como hechura, como tela, como matiz y como título...

Es de crespón de la China, rosado es el color, pero no un rosa cualquiera, si- no "rosa de Mayo."

Luce el corpiño una *verta* que pare- ce fichú, ó un fichú que parece *verta*; una monada, en fin, llámese como se llame.

El volante que adorna la falda va guarnecido con encaje Bruges; y es, la falda, un poco larga.

El cinturón, de raso rosa, se encarga de alargar el talle.

Son asimismo muy bonitas las man- gas, de encaje y de crespón nada me- nos.

Para halagarte voy á suponer, y así lo deseo, siempre que tu lo desees y en ello disfrutes, que has de frecuentar los animados centros de todas las eleganc- ias, de todas las alegrías, de todas las emociones... Y no es natural que vayas á pié, ni que vayas sin abrigo.

¿Te gustará un *manteau de voiture* cuya hechura sea la llamada "Imperio", y cuya tela sea finísimo paño color vio- leta de Parma, adornado con gruesa fel- pilla negra, formando cuadros, y cosida con hilo de oro ó de acero? ¡Vaya si te gustará! y más todavía si una entendi- da modista te demuestra con arte cuán airosa es esta forma "Imperio."

Worth, Redfern y Carolina Rebourz, son partidarios de los abrigos así.

¡Ah! ya se me olvidaba: el velador es- tilo Luis XVI obtiene gran aceptación; y no existe *boudoir* elegante donde no haya un puesto de honor para este mueblecito; el modelo llamado "lira", porque afecta esta forma, es el que más agrada. Suele hacerse de madera pin- tada de blanco ó crema, con adornos dorados.

Reflexiona bien, lectora, que es pre- ciso dar á toda la personita *une ligne droite et élancée*; armoniosa distinción, desde lo alto del tocado hasta la punta del pie.

La delgadez ó la gordura se convier- ten, además, en cuestión de moda. Hoy imperan los huesos. En cambio, en otras épocas, fué elegantísimo *l'embon- point*.

Luis XIV, cuyo buen apetito ha pa- sado también á la historia, daba ejem- plo en sus interminables comidas de no preocuparse lo más mínimo por sí una ú otra vianda contribuía á la gordura. Los cortesanos (por supuesto) le imita- ron... y ¿qué sucedió? Que *la beauté pou- vait s'épanouir tout à l'aise*.

La mayor parte de los retratos en tal época hechos, nos demuestran que, en efecto, las magníficas contemporá- neas del gran rey tampoco se preocu- pan en huir de la obesidad. La bella- za, pues, consistió en la lozanía del cutis, en el desenvolvimiento de las car- nes.

Ana de Austria, María Teresa, la

"gran Señerita," madame de Sevigné, la *toute belle* madame de Montespan y la austera Maintenon, amén de mu- chas más, no menos "conocidas," se di- ferenciaron en otras tendencias ¡quién lo duda!, pero coincidieron en la de en- gordar.

Pensando que las buenas carnes sue- len ser manifestaciones de bienestar géneral, será forzoso recibirlas *bien...*, después de cumplidos los cuarenta años, sobre todo.

A fines del siglo XVIII sucedió lo mismo que sucede ahora; tornó á ser elegante y de última moda la delgadez, y las damas de aquel tiempo suspiran- do por la novedades, queriendo tam- bién variar de "ideas," apropiándose las de Rousseau se convirtieron en *pre- ciosas*, sentimentales y moribundas.

La Drouai, Angélica Kauffmann, Elisabeth Vigée Lébrun, célebres pin- toras, se apoderaron tan á maravilla de la estética peculiar de la época, que en cuantos retratos hicieron idealizaron de tal suerte á la mujer, que, sin duda, por esto principalmente, todos sus lien- zos tienen verdadero encanto; tal es la delicadeza que supieron dar á estas obras que tanta fama gozan, que repre- sentan una generación de figuras inte- resantes, poéticas, las cuales más pare- cen divinas que humanas.

De aquel tiempo datan los talles lla- mados "de avispa," las mangas ceñidas y otras modas por el estilo.

La lucha contra la gordura impidió todo reposo; ni durante el sueño podían aquellas presumidas descansar; dormían ¡asombrense ustedes! nada menos que ciñendo el talle un cinturón lleno de sal, ya que esto era considerado como re- medio infatigable contra las maldecidas carnes.

María Antonieta usata, para el le- cho también, un corsé especial, de seda blanca, con ballenas (por supuesto), y ceñido (¿cómo no?).

Hubo otra época en que dominó aún más el furor (¿chifladura?) por adelga- zar y palidecer; allá por el año 30, épo- ca en la cual, según decía con razón sobrada una escritora francesa, *les fem-*

No es invención sino verdad y muy verdad, esto que voy á decir: una prin- cesa, rusa por más señas y muy hermo- sa por cierto, se aplicaba diariamente sanguijuelas detrás de las orejas para conseguir palidecer. La imitaron mu- chas. Ya se sabe, un loco hace... mil.

¡Cuántas han enfermado por causa del pícaro prurito de adelgazar! ¡Y cuántas enfermarán, porque el afán no concluye!

Ninguna quiere detenerse á pensar en esto que las conviene: que es muy frecuente el caso de que un *aimable embonpoint* hace las veces de una se- gunda juventud.

Como tampoco quieren hacerse car- go de que si la obesidad viene con ma- no armada resultarán inútiles todos los remedios y los sistemas todos... El *peso* triunfará.

¡La preponderancia!...—S.

## La talla humana

En la *Revue des Revues* relata el doc- tor Cabanés las experiencias efectuadas en París para aumentar artificialmente la talla humana, cuestión de gran inter- és, si se recuerda que la talla media en Francia ha bajado á 1,65 metros, cuando en Rusia es de 1,76 metros.

Estas experiencias se han continua- do por el doctor Springer, jefe del la- boratorio de la Facultad de Medicina de París, según las cuales, gracias á una nutrición especial, ha obtenido un aumento en el crecimiento de varios per- ros de seis á ocho centímetros, cuando sólo ha sido de dos á cuatro para perros análogos, alimentados con otras subs- tancias durante el mismo tiempo.

De sus experiencias ha deducido el doctor Springer que las sales en solu- ción en el crecimiento de los cereales ejercen una acción especial sobre el sistema huesoso; sin embargo, según el mismo doctor, no deben emplearse los productos secos extraídos de las decoo- ciones de los cereales, que para ser efi-

caces, deben emplearse siempre fresca- mente preparadas.

Para que crezcan los niños, el doctor Springer ha formulado una receta, pu- blicada por la *Revue des Revues*, que ha producido los resultados más satisfac- torios.

Dice así:

"Debe procurarse educar á los niños, practicando con ellos la aireación con- tinua, aunque sea durante la noche. Si por medio de ciertos procedimientos de calefacción ó en virtud de aire con- finado se vicia el aire, estos procedi- mientos determinan lentas intoxicacio- nes que aplazan el desarrollo de los individuos. La influencia de la luz solar y la influencia de ciertos colores deben tomarse en consideración.

Entre los medios que pueden favore- cer el crecimiento del desarrollo, el operar las vegetaciones glandulares de la faringe y de las amígdalas queda por demás indicada; porque estos ór- ganos, por su hipertrofia muy conside- rable, obstruyen la penetración del oxígeno del aire, que es uno de los factores más importantes para el creci- miento humano."

Los médicos han demostrado que los niños absorben una cantidad de oxígeno mucho más fuerte que los adultos. Por otra parte, los médicos Castase y Malherbe aseguran, en vista de sus in- vestigaciones, que, durante los tres meses que siguen á la operación á que nos hemos referido, al crecimiento de los niños es cuatro veces más rápida que en los jóvenes de igual edad cuan- do no han experimentado la operación.

## MENSAJE MARROQUÍ

El ministro de Estado de Marruecos ha contestado al Mensaje que á los des- contentos de los moros granadinos di- rigieran los escritores, literatos y artis- tas de Granada, y cuya documento se redactó en el huerto de "Las tres es- trellas," con motivo de descubrir la lá- pida que perpetúa la memoria del cé- lebre escritor Fernández y González.

La contestación del ministro del sultán dice así:

"Alabanzas al Dios único. Perpetúe- se la consideración del constante ami- go, el elegante escritor, el maestro de la lengua árabe en la Universidad granadina, don Antonio y sus compañe- ros. Después de nuestra salutación más cumplida y de pedir por vuestra salud, deseando esteis con bien y logreis la eterna salvación, pasamos á manifes- taros que llegó á mi poder vuestro es- crito y nos informamos de todo lo que contenía vuestra alocución, que la en- contramos muy hermosa y la aplaudi- mos de todas veras, deseando perma- nezcais con bien y cumplida felicidad.

Y la paz 2 de dul Hacha de 1.317.

Mohamed Ben el Abi Torres.

Ayúdele Al-lah."

## EN EL AYUNTAMIENTO

La sesión de hoy comenzó á las tres bajo la presidencia del señor Conde del Portillo, tomándose los acuerdos si- guientes:

Contratar por un año la dehesa de Rabanales para pastoreo de ganados y para la práctica de maniobras milita- res.

Aprobar el expediente relativo á la mejora del pavimento de la calle de Claudio Marcelo.

Oír al Arquitecto y á los vecinos respecto al establecimiento de un kios- ko para la venta de flores en la calle del duque de Hornachuelos, que solici- ta Carmen León Dueñas.

Que pase á la comisión de Hacienda una instancia de D. Fernando Alonso pidiendo se le reconozca como cesiona- rio del crédito que se resta abonar á D. Manuel Navarro por su contrato de adquinado de la calle Librería.

Adquirir por medio de subasta las prendas de uniforme con lienzo raya- dillo para la guardia municipal.

Aprobar varias cuentas favorable- mente censuradas por la Comisión de Hacienda.

Y autorizar á Lázaro Mojias para in-

corporar el caño de su casa número 85 calle Puerta del Rincón á la cloaca que en dicha vía existe.

Terminada la orden del día, se leyó un oficio del Sr. Gobernador civil, en el que como Presidente del Consejo pro- vincial de Agricultura, Industria y Co- mercio, designa la comisión que ha de representar á dicho Consejo en la reu- nión que se ha de celebrar para tratar de la Exposición de Ganados de la próxima Féria, y la Corporación que- dó enterada, concediendo mil pesetas con destino á premios de la citada Exposición.

Con lo cual terminó la sesión.

## El coche de las cabritas

(CUENTO)

Una tarde, mientras fumábamos y bebíamos alegremente, decíamos el poeta Chantepleure:

—He tenido en mi vida grandes triunfos; amores venturosos que me han hecho llorar y amores desgraciados que después de ocasionarme mil tortu- ras, me han hecho reír; grandes éxitos teatrales y grandes éxitos oratorios porque también he mojado mis labios en el vaso de agua azucarada del con- ferenciente; he recibido perfumadas cartas de admiradoras; y todo esto, amores, aplausos, honores y distincio- nes, constituirían lo que comunmente se llama una existencia feliz—es decir, menos desgraciada que la del prójimo,—si en otro tiempo hubiese yo reali- zado una aspiración y gustado un pla- cer que he deseado con toda mi alma; si hubiese podido—se van Vdes. á reír de mí, pero no hay que reírse de nin- gún ideal,—si hubiese podido subir... —¿Al Capitolio?

—No, á un coche tirado por dos ca- britas.

Y al oírnos reír, añadió Chantepleure: —Sí, señores: me refi-ro á ese coche de las cabritas que ven Vds. en las Ta- llerías y en los Campos Eliseos, trasla- dando desde un árbol á otro un carga- mento de niños. ¡El coche de las cabri- tación de mi vida, y no he podido verla realizada jamás.

Desde mi infancia hasta la edad de cincuenta años no he cesado de decir para mis adentros: ¡Qué dichosos son los niños que pueden pasearse en el co- che de las cabritas!

Un día que mi madre (hace ya de esto mucho tiempo) me trajo desde el pueblo á París, donde la llamaban asun- tos de familia, vi por primera vez el co- che de las cabritas en el jardín de Luc- semburgo. Le vi con sus bridas de acero rojo, con sus cascabeles y con un mu- chacho que, vestido de terciopelo, gua- ba el vehículo desde el pescoate con su látigo en la mano.

—Quisiera—dije á mi madre—subir al coche de las cabritas.

Sin duda tendría que celebrar á to- da prisa la buena señora alguna confe- rencia con su abogado, puesto que me contestó cariñosamente:

—No, hijo mío, hoy no es posible.

Y durante toda la noche no hice más que pensar en la promesa de mi ma- dre, y se me aparecían en sueño el co- che de las cabritas, los cascabeles, las bridas, el látigo y el muchacho vestido de terciopelo. También iba yo á sentarme como él en el carruaje, y á esti- mular con mis voces el paso de aque- llos animalitos.

Amaneció al fin el deseado día, y lle- gó esa mañana que el hombre está con- denado á esperar eternamente. Pero ¡oh desdichas! Llovía á mares en Pa- rís, y no había coche alguno de cabri- tas en los senderos y avenidas del Luxemburgo. Siguió lloviendo en los días subsiguientes y no los hubo tampoco mientras mi madre y yo permaneci- mos en la capital.

Partimos para el pueblo, y llevé á mi país el amargo sentimiento de no haber podido lograr mi deseo y la va- ga esperanza de realizarlo algún día.

Con tal motivo, me decía: "Volveré á París, y en París satisfaceré mi ardien- te anhelo; subiré al coche de las cabri- tas, y relizaré mi secreta ambición de

pasearme en él por uno de los jardines principales de la gran ciudad.

Cuando fui á la capital á proseguir mis estudios, era ya demasiado grande para tomar asiento en el coche de mis suecos.

Mis compañeros de paseo se habrían burlado de mí, y, por el pronto, no tuve más remedio que renunciar á mi tenaz propósito.

Crecí y he envejecido sin haber sabido nunca al coche de las cabritas. Y ha sido por culpa mía, porque si bien me arrastraba el deseo, conteníame la vergüenza, una vergüenza mal entendida. «Un hombre—decía yo para mí,—un hombre á quien han representado obras en el Odeón, un candidato al Instituto, un individuo que pasa por persona seria y formal, puede pasearse en un coche tirado por un par de cabras? Y no me resolvía á subir... y veía pasar y pasar ante mis ojos, como una visión frónica, el eterno, el encantador, el glorioso coche con sus cascabeles, sus bridas y una multitud de niños en el interior.

Han transcurrido los años. He perdido todas las ilusiones y no tengo más que recuerdos; y en honor de la verdad, bendeciría al destino si, á todos los gozes de que me he permitido disfrutar, hubiese añadido la dicha de haberme hecho pasear en el coche de las cabritas. Y pensar que he de morir sin haber realizado el sueño de mi niñez y de mi juventud! Lo cierto es que, mientras vivimos, deploramos alguna decepción sufrida, pues todos tenemos nuestro coche de las cabritas, al que no hemos conseguido subir jamás... ¡Dame otra copa Kummel, Julio!

No hay que desconfiar nunca de la realización de nuestras aspiraciones.

En los primeros días del último otoño encontré á Chantepleure en el parque de Monceau. El célebre poeta estaba muy cambiado. Tenía la cabeza cana, el rostro macilento y la mirada triste.

En un cochecillo mecánico y conducido por un criado que le acompañaba como hubiera podido acompañar á un niño.

Al verme, se sonrió é indicó al servidor que se detuviera.

El pobre parálitico me alargó entonces la mano, y me dijo.

—¡Ya vé Vd. cómo al fin se han cumplido mis deseos! Antes de morir me ha deparado el destino lo único que me faltaba. ¡Ahí tiene Vd. el cochecito de mis ensueños!

Julio Claretie.

## Gran Teatro

De dos zarzuelas representadas por vez primera en esta temporada hemos de hablar hoy, á saber: de *La guardia amarilla* puesta en escena el sábado y ayer y de *El último chulo*, que se puso anoche.

En *La guardia amarilla* sobresalió la Srta. Aceves, á quien, dicho sea de paso, sienta muy bien el vistoso uniforme, y que se hizo aplaudir en la romanza y en el dúo; el Sr. Viñas que caracterizó perfectamente al *Sargento Rollando*, y los Sres. Miquel, Suárez y Vivas (el primero, especialmente) que son sin duda los tres *guapos* que soñaran Arniches y Lúcio.

Los demás artistas contribuyeron al éxito, que fué completo.

En *El último chulo* obtuvo los honores de la repetición el cuadro de los *murguistas* y tanto las Sras. Guevara y Marco, como los Sres. Viñas y Miquel, estuvieron á la altura de sus reputaciones, logrando todos que el público premiara sus trabajos con repetidos aplausos.

La entrada anoche, y á pesar de ser domingo, no correspondió á los deseos de la Empresa ni á los de los buenos aficionados.

Aquella ha abierto un último y definitivo abono de cinco funciones á los mismos precios que el anterior, que empezará el miércoles próximo.

Para mañana se anuncia la primera representación de *Gigantes y cabezudos*, cuyo *atrezzo*, que en parte hemos visto, es verdaderamente notable por su riqueza y buen gusto.

El fijador.

## POESIA

### APRILIS

Con las primeras brisas de primavera  
Volvieron de otras zonas las golondrinas,  
Y vuelve á haber florecillas en la ribera  
Y verde alfombra cubre valle y colinas.

En los jardines crecen flores galanas  
Y en el ambiente flotan gratos aromas;  
Da placer ver la aurora por las mañanas  
Y escuchar los arrullos de las palomas.

Naturaleza pródiga brinda sonrisas:  
Todo es alegre y lleva ventura y calma.  
¡Lástima que de amores no traiga brisas  
Y con ellos la dicha que anhela el alma!

Aureliano G. Chacel.

Córdoba, Abril, 1900

## Crónica Provincial

La guardia civil de Almedinilla detuvo en la madrugada del día 20 á tres sujetos por haber causado heridas de gravedad en la cabeza y en la cara con un palo á otro individuo nombrado Francisco Granizo Sánchez, natural de Alcalá la Real y con residencia en el partido las Navas, término de Priego.

La de Belmez da conocimiento á este Gobierno, de que en la noche del 19 del actual le han sido hurtados al vecino de aquella localidad Juan Ruril 500 pesetas y un reloj despertador, por su criada Salud Vazquez Vacas, la cual ha desaparecido, sospechándose haya marchado á las minas de Alcaracejos en compañía de un tal Flores, natural de Córdoba.

## Crónica Local

### En la Audiencia

En la Audiencia se verán el miércoles próximo las siguientes causas:

Una instruida en Hinojosa, por lesiones, contra José Fernández. Defensor, Sr. Martínez Beltrán; procurador, señor González.

Otra seguida en Córdoba, por hurto. Procesado, Manuel López; defensor, señor Ravé; procurador, Sr. González.

Otra formada en Aguilar, por lesiones. Procesado, Alfonso Valle; defensor, Sr. Aguilar-Tablada; procurador, señor Vargas.

Otra procedente de Fuente Obejuna, por idéntico delito. Procesado, Manuel González; abogado, Sr. Barasona; procurador Sr. Navarro.

Y otra seguida en Priego, por análogo delito. Procesada, Carmen Rey; defensor, el Sr. Barasona; procurador, el Sr. González.

### Nombramiento

Por Real orden fecha veinte del actual ha sido destinado en comisión para desempeñar el cargo de Gobernador Militar de esta provincia el Excelentísimo Señor General de Brigada Don Santiago Diaz de Ceballos y Visgrés.

### Consultorio

Las enfermedades neurasténicas, histéricas, epilépticas y cuantas dimanán del sistema inervador, por irregularidad en su funcionamiento, por trastornos, desequilibrios ó debilidades del mismo, tales como el insomnio, la neurastenia gástrica y cerebral, la corea y la parálisis agitante, así como las tardías y penosas convalecencias por las mismas causas, se curan con las corrientes alternativas de alta frecuencia y gran tensión del aparato (gran modelo) del Dr. D'Arsonval y con el Auto-conductor del mismo, que tiene exclusivamente instalados para tal objeto el Consultorio Médico-Quirúrgico-Internacional, establecido en Madrid, calle del Arenal número 1, principal.

### Vista

El sábado terminó en esta Audiencia la vista de la causa instruida en el juzgado de Castro del Rio contra D. An-

tonio Arcadio Osuna Escobar por homicidio, disparo y lesiones.

Practicada la prueba pericial, todos los facultativos, excepto uno, opinaron que el procesado pudo cometer los crímenes que se le imputan durante un ataque de locura instantánea, que le puede repetir.

El Jurado emitió veredicto declarando culpable al Sr. Osuna, pero con la eximente de perturbación mental.

Y el tribunal de derecho dictó sentencia absolviendo al acusado y decretando su reclusión en el departamento de dementes del hospital de Agudos.

El abogado defensor Sr. Martínez Beltrán pronunció un elocuente discurso sosteniendo las más modernas teorías respecto á medicina legal.

### Defunción

Ha fallecido Mr. Zimmerman, administrador delegado que era de los ferrocarriles andaluces.

### Guardia municipal

El expresado Cuerpo ha producido los partes siguientes:

Día 22.—Denuncia contra un sujeto que en su casa, sita en la calle de Juan Tocino, hizo anteayer varios disparos de arma de fuego y rompió algunos objetos.—Noticia de que la misma noche otro individuo arrojó al Guadalquivir por los barandales de la Rivera una cama de hierro, un colchón y unas cortinas, manifestando que eran de su propiedad y no las quería.—Idem de otro que entró en una casa de la calle de Montero rompiéndole algunos muebles á una mujer y llevándose los que no rompió.—Idem de que en la madrugada anterior se arrojaron dos desconocidos sobre un transeunte en la calle Tomillar, poniéndole una pistola al pecho para que les entregase el dinero que llevaba, y robándole nueve pesetas.—Denuncia contra varios *capitalistas* que hace algunas noches rompieron los faroles del alumbrado público en el Alcázar viejo.—Idem contra un *juvera* que ayer de mañana insultaba á los transeuntes en la calle Gondomar.—Idem contra tres *barbianas* y un Adán que promovieron escándalo en la calle de Cardenal González.—Idem contra otras dos señoras que se insultaron en la calle Escañuela.

Día 23.—Denuncia contra el dueño de 18 cabras que pastaban sin autorización en el molino de Sansueña.—Idem contra dos mujeres que ayer promovieron escándalo en la calle Mayor.—Idem contra una familia cuyos individuos se insultaron en San Juan de Leján.—Idem contra una mujer que ha adquirido la mala costumbre de dar á otra una paliza siempre que la encuentra.—Idem contra un joven que ayer apedreaba la arboleda del Gran Capitán.—Idem contra dos parejas que se insultaron en la calle del Cárcamo.—Idem contra un vecino de la calle de Lucano por tener gallinas sueltas en la vía pública.—Y, por último, detención de un individuo que en una boda que se estaba celebrando en una casa de la calle de Juan Rufo promovió reyerta con otro.

### El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre durante las últimas veinticuatro horas, 31'60; á la sombra, 24'40; mínima, 6'60; media, 15'50; estado del cielo, casi despejado; dirección del viento, E.

### Orden de la Plaza del día 24 de Abril

Guardia del Principal, Hospital Militar y Cárcel, el Regimiento de la Reina.—Jefe de día y Presidente de la Junta inspectora de provisiones, el señor Comandante de Sagunto, D. Leopoldo Rojas.—Imaginería, El Sr. Teniente Coronel del mismo cuerpo, don José Tugores Arjona.—Vigilancia, los Cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones, la Reina, 7.º Capitán.—Da orden de S.S.—El Capitán Mayor de Plaza, Antonio Zurita.

### Viajeros

Fonda de Oriente.—Han salido: Don Francisco Navarro, con dirección á Sevilla; D. Orente (tamba, idem á Jaen); Mr. Segros, idem á Sevilla; Mr. Westen, idem dem; D. José Cabello, idem idem; D. Nicolás Camacho, idem á Puente Genil; D. Rafael Carretero, idem á

Castro del Rio; D. Pedro Quintero, idem idem; D. Manuel Fuentes, idem á Montilla; D. Francisco Salas, idem á Sevilla; D. Pascual Crespo y señora, idem idem; D. Pedro García idem á Ecija; D. Ricardo Jone y familia, idem á Villaharta.

Fonda de El Carmen.—Han entrado: D. Rafael Jiménez, procedente de Espiel; D. José Marquez, idem de Sevilla. Han salido: D. Luis T. Mariscal, con dirección á Luque; D. Joaquín García Valdecasas, idem á Cabra.

### Chirinola

Estamos en la Castellana, paseo predilecto de la elegante sociedad madrileña.

Pasa una joven muy hermosa, mirando á uno y á otro lado con mucho descaro.

Va en un elegante coche; ella misma guía el caballo.

A su lado va un joven pálido, interesante, hermoso.

—¿Quién es la señora del coche?, pregunta un amigo á otro que acaba de saludar.

—Es una *chica* que se ha comido la fortuna de un americano.

—¿Y el joven que la acompaña?

—Es su mondadientes.

## Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—S. Gregorio, obispo y cf., y San Fidel, mr.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en el Convento de Religiosas Capuchinas, por doña María Jesús Barcia, en sufragio por su esposo y señoras padres políticos.

—Mañana al toque de oraciones, cuarto día de la solemne novena que las religiosas terciarias de San Francisco de Asis, bajo la advocación de la Divina Pastora, celebrarán en su iglesia de San Pedro Alcántara á su excelsa Patrona la Santísima Virgen. Se rezará la estación al Santísimo Sacramento, el santo rosario, letanía cantada, sermón que predicará don Francisco Poyato, lectura de la novena, coplas á la Santísima Virgen, concluyendo con la Reserva y Salve.

Estará expuesto S. D. M. en forma de jubileo todos los días de la novena.

## Mortuorias y aniversarios



Segundo aniversario  
LA SEÑORA

Doña Concepción de Elizalde,

VIUDA DE DON RAFAEL DE MONTI

### FALLECIÓ

el 27 de Abril de 1898, después de recibir los Santos Sacramentos.

### R. I. P.

Todas las misas que se celebren el citado día en las iglesias del Salvador de esta Ciudad y de San Lorenzo de la de Sevilla, como también la de Requiem que se dirá á las diez de la mañana en la capilla del Señor del Gran Poder, situada en la segunda de dichas iglesias, serán aplicadas en sufragio del alma de esta Señora.

Sus hijos y demás parientes suplican á las personas de su amistad la encomienden á Dios.

Los Exemos. Sres. Arzobispo de la Diócesis de Sevilla y Obispo de la de esta tienen concedidos 80 y 40 días de indulgencias, respectivamente, á los fieles que practiquen cualquier acto de piedad y devoción cristiana en sufragio del alma de la finada.



Comidas para el 24 de Abril

ALMUERZO.—Huevos al plato.—Chuletas de cordero.—Croquetas de arroz. Postres.

COMIDA.—Sopa de hierbas.—Tencas al estilo de arriero.—Jamón con tomate.—Perdices á lo mambi.—Ensalada.—Postres.

Chuletas de cordero.—Primero hay que comprarlas, por que sinó difícil será el freirlas. Se colocan todas en fila, como los soldados cuando pasan lista, y cuando estén así, imitando también lo que se hace con los soldados, se las empieza á dar fuertes golpes hasta que queden bien aplastadas. Enseguida se

pone á freir ac ite en una sartén (de hierro, no de cristal, por que se saltaría) y cuando el aceite se ensoberbeca, es decir, cuando empiece á tener *humos*, se echan las chuletas, advirtiendo que hay que echarlas dentro de la sartén por que si se echan fuera no se freirán del todo. Y en cuanto estén fritas las chuletas, se echan en una fuente (le Lozoya no, por que es muy sucia) se sirven.

Perdices á lo mambi.—Después de limpiarlas bien y echarles sal y pimienta, con pedazos de jamón se rellenan, en manteca. Después se ponen al fuego y en la cacerola se echa agua para que después queden con ella cubiertas y se dejarán cocer hasta el consumo de aquella.—Después se añade una salsa que tenga unas cuantas yemas de huevo en medio cuartillo de leche de vacas fresca, y después de calentarlo se lleva pronto á la mesa.

(Prohibida la reproducción.)

## Pasatiempos

### CHARADA

(Remitida por los de Colón.)

Tiene mi amigo tres cuarta  
en su casa un *prima dos*  
que es *prima cuarta* profundo  
y abundante, que es mejor.

Puedes estar muy contento  
le dije yo el otro día.

El todo es nombre de pueblo  
de alguna categoría

(La solución, en el próximo número)

SOLUCIÓN A LA CHARADA ANTERIOR  
AL-BA-RI-CO QUE

La han acertado: *Una aficionada*, *El vecino*, *Retintín*, *Fierabrás*, *Quitapesares* y *Un aficionado de la calle Almonas*.

## Espectáculos

### Gran Teatro

Compañía cómico-lírica dirigida por el primer actor

DON FERNANDO VIÑAS

Función para el martes 24 de Abril de 1900

### ULTIMA DE ABONO

- 1.ª *Cambios naturales*.
  - 2.ª *La guardia amarilla*.
  - 3.ª *Gigantes y cabezudos*.
- A las nueve en punto.

ARRENDAMIENTO.—Desde el día se arriendan habitaciones, cuadras etcétera, en la calle de Colón, número 10. De los precios y condiciones darán razon en el mismo local. 4-2

MADERAS.—Se venden medianas de nogal á precios bastante arreglados en la calle del Conde de Torres-Cabrera, número 8. 4-2

## El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

### Noticias de la guerra

Madrid 23 (9'30 m.)

Comunican de Londres que los boers han colocado en Kronstan sesenta y nueve cañones Creuzot.

En las últimas batallas y encuentros los boers han cogido mil trescientos prisioneros ingleses, dieciocho cañones y trescientos vagones de viveres y municiones.

### Nombramiento.—Huelga terminada

Madrid 23 (1,19 t.)

La Reina ha firmado hoy los decretos nombrando Ministro de España en Méjico al marqués de Cervera y Director general de Obras públicas al Sr. Alzola.

El Gobernador de Barcelona ha telegrafiado manifestando queha quedado satisfactoriamente resuelta la huelga de los tranvías.—*Mencheta*.

Córdoba.—Tip. "La Verdad," Librería 18

# EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

Pago anticipado

**Anuncios.** En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

**Mortuorias.** A una columna, 5 ptas. A dos id 10 id.

**Reclamos y Comunicados** á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

# IMPRENTA "LA VERDAD,"

LIBRERIA, 18

CÓRDOBA

TELÉFONO, 144

**CASA ESPECIAL** Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas **Gran Novedad**, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.

**ALTAS NOVEDADES** En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.ª Misa y Defunciones, estampas y cromos finisimos, cartulina forma inglesa y papeles superiores.

**GRAN COLECCIÓN** De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautimos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde **UNA PESETA** el millar.

## SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA



RAFAEL GONZÁLEZ

VINOS FINOS DE LOS MORILES

AGUARDIENTES DE RUTE Y CAZALLA

Josè Zorrilla núm. 11

Córdoba

VISITAD

— LA —

EXPOSICION FOTOGRAFICA

— DE —

TOMÁS MOLINA

Gondomar, 5

CÓRDOBA